
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 20 – 24 января 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Законодательная инициатива против «резиновых квартир»  

Самарская Губернская Дума    

        Депутаты комитета Самарской Губернской Думы по законодательству, 

законности и правопорядку рассмотрели законодательную инициативу, 

направленную на решение проблем так называемых «резиновых квартир», 

практики массовой фиктивной регистрации по одному месту пребывания.  

        Поправки в Жилищный кодекс РФ и Гражданский кодекс 

РФ предусматривают чёткое ограничение по количеству зарегистрированных 

во всех жилых помещениях и напрямую связаны с учётной нормой площади 

жилья на одного человека, которая устанавливается в каждом муниципальном 

образовании с учётом региональной специфики.  Предлагается, что на одно 

лицо должно приходиться не менее ¼ части учётной нормы площади жилого 

помещения. Данная мера, по мнению парламентариев, позволит поставить 

заслон практике массовой регистрации лиц без гражданства и нарушению 

миграционного законодательства. 

        Законопроект был заранее направлен коллегам – депутатам 

законодательных органов Приволжского федерального округа, все они 

высказали своё мнение о целесообразности совершенствования федерального 

законодательства, ужесточающего процедуру регистрации иностранных 

граждан. 

        «Решением комитета законопроекты будут направлены в Совет 

законодателей Российской Федерации при Федеральном Собрании РФ для 

получения экспертного заключения, а также в рабочую группу по подготовке 

предложений по совершенствованию миграционной политики при 

министерстве внутренней политики Самарской области», – подчеркнула 

председатель комитета Екатерина Кузьмичева. 
 

 Федеральная повестка  

Госдума РФ приняла в первом чтении законопроект, представленный 

сенатором от Калужской области  

Законодательное Собрание Калужской области  

 

        На Пленарном заседании Государственной Думы РФ сенатор РФ от 

Законодательного Собрания Калужской области Александр Савин представил 

важный законопроект в сфере пожарной безопасности. 

         – Совместно с председателем Комитета Совета Федерации по Регламенту 

и организации парламентской деятельности Вячеславом Тимченко 
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разработали проект закона «О внесении изменений в статью 1 ФЗ «О 

пожарной безопасности». Основная цель – укрепление системы пожарной 

безопасности и повышение уровня защиты граждан, – пояснил Александр 

Александрович. 

         Принятие закона позволит защитить добросовестные хозяйствующие 

субъекты от излишней административной нагрузки, создаваемой 

избыточными контрольными мероприятиями и повысить оперативность 

реагирования правоохранительных органов при выявлении условий, 

создающих угрозу жизни и здоровью граждан. 

           
 Межпарламентские связи    

Законодатели Татарстана и Тверской области подписали Соглашение о 

межпарламентском сотрудничестве  

Государственный Совет Республики Татарстан  

 

         В республиканском парламенте состоялась торжественная церемония 

подписания Соглашения о межпарламентском сотрудничестве 

Государственного Совета Республики Татарстан и Законодательного 

Собрания Тверской области. Подписи под знаковым документом поставили 

руководители региональных парламентов Фарид Мухаметшин и Сергей 

Голубев. 

         «У нас не так много соглашений с другими субъектами, порядка 20, и для 

нас было важно наладить сотрудничество именно с Татарстаном, для нас это 

большая честь, – отметил Сергей Голубев. – Мы должны наладить связи между 

профильными комитетами и фракциями. Кроме того, мы будем внимательно 

относиться и к федеральным инициативам друг друга». 

         Основными направлениями сотрудничества двух региональных 

парламентов в рамках подписанного сегодня Соглашения являются 

совершенствование законодательства, повышение открытости 

законотворческой и парламентской деятельности, форм парламентского 

контроля за исполнением законов Тверской области и Республики Татарстан, 

расширение форм взаимодействия с институтами гражданского общества и 

органами местного самоуправления. 

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Государственным Собранием утвержден план мероприятий по 

подготовке и проведению Года поддержки участников СВО и членов их 

семей  

Государственное Собрание Республики Башкортостан    

 

         Председатель парламента республики Константин Толкачев утвердил 

план мероприятий по подготовке и проведению в Государственном Собрании 
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– Курултае Республики Башкортостан Года поддержки участников 

специальной военной операции и членов их семей в 2025 году. 

         Документ предусматривает ряд инициатив, направленных на оказание 

всесторонней помощи и поддержки военнослужащим и их семьям. Так, 

депутатами и членами Молодежной общественной палаты будет организован 

сбор гуманитарной помощи для военнослужащих, находящихся в зоне СВО. 

Запланировано формирование гуманитарных конвоев, которые будут 

направляться в зону проведения СВО, обеспечивая военнослужащих 

необходимыми продуктами питания, медикаментами и другими жизненно 

важными вещами. 

         Депутаты Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан проведут встречи с матерями и женами участников СВО для 

обсуждения проблем, с которыми сталкиваются семьи военнослужащих, и 

оказания помощи в их решении. 

        Особое внимание будет уделено анализу действующих нормативных 

правовых актов, касающихся мер поддержки участников СВО и их семей, 

запланированы парламентские слушания по этой теме. В результате будут 

разработаны дополнительные меры, направленные на совершенствование 

действующих программ поддержки. 

        Также в рамках Года поддержки для участников СВО планируются 

выездные приемы, где они смогут получить консультации и помощь по 

актуальным вопросам. 

 

В регионе предлагается расширить меры поддержки для семей бойцов 

СВО 

                                                                                  Саратовская областная Дума  

 

        На заседании комитета по образованию и культуре депутаты рассмотрели 

поправки в закон «Об образовании в Саратовской области». 

        Документ в новой редакции предлагает распространить комплекс мер 

социальной поддержки участников СВО и их семей не только 

на действующих, но и на уволенных по состоянию здоровья военнослужащих. 

Так, дети бойцов смогут продолжить получать не менее одного раза в день 

бесплатное горячее питание и сохранят право бесплатного проезда 

в общественном транспорте до окончания обучения. Законопроект будет 

рассмотрен на заседании областной Думы.  

          

 Региональное законодательство   

Почетный знак «За достойное воспитание детей» смогут получить семьи 

с четырьмя детьми   

                                                          Законодательное Собрание Пермского края   

 

         Депутаты краевого парламента в первом чтении одобрили изменения в 

региональный закон о наградах. При награждении Почётным знаком «За 
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достойное воспитание детей» предлагается учитывать наличие в семье 

четырех детей вместо пяти. Для обеспечения последовательности 

награждения сначала планируется осуществлять награждение родителей 

краевой наградой, а затем уже государственными наградами Российской 

Федерации, например, медалью ордена «Родительская слава». 

         Также при награждении приемных родителей предлагается учитывать 

воспитание не только приемных детей, которые находятся в семье на момент 

награждения, но и воспитанных в семье и уже достигших совершеннолетия. 

        После принятия проекта закона во втором чтении награждение Почетным 

знаком будет проходить 15 мая, в Международный день семьи, и 8 июля, в 

День семьи, любви и верности. 

         Законопроектом изменяется и сама форма почетного знака. На знаке в 

виде круглой медали диаметром 50 мм будут изображаться аисты, 

символизирующие родителей, стремящихся к сохранению домашнего очага. 

Это традиционный образ защиты и дома. Также на знаке будет изображена 

ветвь яблони с восемью цветками. 

         Во втором чтении проект закона будет рассмотрен на заседании краевого 

парламента в феврале. 

 

В Законодательном Собрании обсудили законопроект о дополнительных 

ограничениях продажи безалкогольных тонизирующих напитков 

Законодательное Собрание Челябинской области   

 

        В Законодательном Собрании состоялось заседание рабочей группы по 

проекту закона Челябинской области «О дополнительных ограничениях 

продажи безалкогольных тонизирующих напитков…».  

         С 1 марта 2025 года вступает в силу Федеральный закон, которым 

установлен запрет продажи безалкогольных тонизирующих напитков, в том 

числе энергетических, несовершеннолетним. Необходимость введения такого 

запрета вызвана доказанным негативным воздействием тонизирующих 

веществ, которые входят в состав таких напитков, на здоровье людей, а 

особенно – детей и подростков. 

        Ответственность за нарушение установленного федеральным законом 

запрета продажи «энергетиков» несовершеннолетним будет установлена 

КоАП РФ. Соответствующие дополнения Госдума рассмотрит в феврале.  

         В связи с этим Законодательным Собранием подготовлен проект 

областного закона, в котором реализуется предоставленное право и 

устанавливается запрет продажи безалкогольных тонизирующих напитков, в 

том числе энергетических, в помещениях образовательных и медицинских 

организаций, культурных, физкультурных и спортивных учреждений. Этот 

запрет вступит в силу с 1 сентября 2025 года и будет касаться всех – и 

взрослых, и детей.  
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         Запрет продажи безалкогольных тонизирующих напитков, 

предусмотренный проектом закона Челябинской области, коснется более 5,5 

тысячи объектов образовательных, медицинских, культурных и спортивных 

учреждений региона. Добавим, что запрет будет распространяться в том числе 

и на размещенные внутри таких помещений торговые автоматы.  

         Сегодня в 65 субъектах Российской Федерации уже действуют законы, 

ограничивающие продажу безалкогольных тонизирующих напитков. В 11 из 

них – приняли новые законы в соответствии с Федеральным законом.  

  

Аграрии края и представители муниципалитетов поддержали 

инициативу АКЗС снизить ограничение на покупку сельхозземель 

Алтайское краевое Законодательное Собрание  

 

         В Парламентском центре по инициативе комитета АКЗС по аграрной 

политике, природопользованию и экологии прошло совещание, где 

обсудили внесение изменений в краевой закон об обороте земель 

сельхозназначения. Участие в обсуждении приняли руководители аграрных 

предприятий, фермеры, главы муниципальных образований, представители 

регионального Правительства и фракций АКЗС. 

        Сейчас в крае действует порядок, который запрещает одному 

собственнику – гражданину или юридическому лицу – владеть в границах 

одного муниципального образования землей, площадь которой суммарно 

превышает 10% от всех сельскохозяйственных угодий муниципалитета. Как 

отметил на совещании председатель комитета АКЗС по аграрной политике, 

природопользованию и экологии Сергей Серов в большинстве районов края 

есть сельхозпредприятия, которые уже достигли этого предела и вынуждены 

развиваться либо за счет приобретения земель в других муниципалитетах, 

либо за счет создания дочерних предприятий. 

        «Мы предлагаем увеличить максимальный размер сельскохозяйственных 

угодий одного собственника в пределах одного муниципального района с 10% 

до 25% от общей площади сельскохозяйственных земель муниципалитета. 

Считаем, это поддержит местных производителей», – уточнил Сергей Серов. 

         Ряд фермеров предложили вообще отказаться от ограничений на объемы 

сельхозугодий в районах с низкой продуктивностью земель, например, в 

степной зоне. Участники совещания также обсудили и риски, которые могут 

возникнуть при отмене действующих ограничений. 

        По итогам обсуждения абсолютное большинство участников поддержали 

законопроект. Положительно отреагировали на инициативу в более 20 

районах края. До январской сессии выскажутся и остальные. Мнение 

муниципалитетов обобщит комитет АКЗС по аграрной политике. 

https://www.akzs.ru/activitys/sessions/detailin/2665/103313/
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Проекты законов о развитии казачества и поддержке народных дружин 

рассмотрят на январской сессии ЗС 

Законодательное Собрание Иркутской области   

 

         Комитет по законодательству о государственном строительстве области 

и местном самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 

рекомендовал к принятию в окончательном чтении ряд законопроектов. 

        Во втором и окончательном чтении парламентарии рекомендовали 

принять изменения в закон «Об отдельных вопросах, связанных с участием 

граждан в охране общественного порядка в Иркутской области». Предлагается 

установить правовую возможность за счет средств областного бюджета 

осуществлять материальное стимулирование деятельности народных 

дружинников. Условия, размеры и порядок выплат будет устанавливаться 

правительством Иркутской области. 

        Также в окончательном чтении рекомендовано принять проект закона об 

отдельных вопросах в сфере развития российского казачества в Иркутской 

области. В рамках данной инициативы определяются полномочия органов 

государственной власти региона в сфере развития казачества, порядок 

привлечения членов казачьих обществ, формы оказания областной 

государственной поддержки, порядок финансирования расходов, 

направленных на решение вопросов в сфере развития казачества в Иркутской 

области. 

 

В Саратовской области многодетным хотят компенсировать половину 

стоимости путевки в детский палаточный лагерь 

Саратовская областная Дума 

 

        На заседании комитета по социальной политике депутаты рассмотрели 

законопроект о внесении изменений в закон «О мерах социальной поддержки 

многодетных семей в Саратовской области». 

         По законопроекту многодетные семьи смогут воспользоваться 50-

процентной компенсацией стоимости за самостоятельно приобретенную 

оздоровительную путевку не только в организацию отдыха детей и 

их оздоровления сезонного действия, но и в детские лагеря палаточного типа, 

расположенные на территории Саратовской области и включенные 

в региональный реестр организаций отдыха детей и их оздоровления. 

         Также предлагается предусмотреть возможность выдачи удостоверения 

в заявительном и беззаявительном порядке в случаях, установленных 

Правительством области, предоставить Правительству право установления 

порядка внесения изменений в удостоверение многодетной семьи и признания 

его недействительным, конкретизировать вид сведений в отношении 

многодетных семей, размещаемых в государственной информационной 

системе «Единая централизованная цифровая платформа в социальной 

сфере». 
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На Дону предложено унифицировать муниципальные правила выпаса и 

прогона животных 

Законодательное Собрание Ростовской области  

 

        На заседании круглого стола донского парламента депутаты совместно с 

экспертами обсудили правовое регулирование выпаса и прогона 

сельскохозяйственных животных на территориях муниципалитетов 

Ростовской области. Заместитель Председателя Законодательного Собрания 

Ростовской области – председатель комитета по аграрной политике Вячеслав 

Василенко подчеркнул, что в настоящее время правила определяют сами 

муниципалитеты, относя их то к благоустройству, то к ветеринарным 

требованиям, что приводит к разрозненности действующих правовых актов. 

        В настоящее время в Законодательном Собрании Ростовской области 

разрабатываются два законопроекта, направленных на унификацию правил 

выпаса и прогона – их предлагается отнести к правилам благоустройства 

территорий. Кроме того, по словам заместителя Председателя 

Законодательного Собрания Ростовской области – председателя комитета по 

законодательству Александра Косачева, требуется провести корректировки 

регионального закона об административных правонарушениях для более 

эффективного противодействия нарушениям в данной сфере. 

        Были озвучены предложения о необходимости перевода 

соответствующих правил в ведение регионального министерства жилищно-

коммунального хозяйства, а также ужесточения ответственности за 

нарушение существующих правил. 

        Оба законопроекта будут доработаны и вынесены на обсуждение 

депутатов профильных комитетов донского парламента в феврале.  

 

 Мероприятия    

Краевой закон о бесплатных занятиях спортом для детей из 

многодетных семей может стать моделью на федеральном уровне 

Законодательное Собрание Красноярского края  

 

         О такой возможности говорилось на расширенном заседании коллегии 

прокуратуры Красноярского края. На коллегии были подведены итоги 

деятельности органов прокуратуры в 2024 году и определены задачи по 

укреплению законности и правопорядка. В мероприятии приняли участие 

губернатор Красноярского края Михаил Котюков, председатель 

Законодательного Собрания Алексей Додатко, начальник Управления 

Генеральной прокуратуры РФ по Сибирскому федеральному округу Николай 

Рябов, прокурор края Роман Тютюник и другие. 

         Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко отметил 

высокий уровень координации действий краевых властей и прокуратуры в 

решении государственных задач, поставленных Президентом. 
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         В 2024-м году на заседаниях сессии депутатами было рассмотрено около 

900 законов и постановлений, в обсуждении каждого из этих документов 

принимали участие прокурорские работники. Около 570 обращений было 

направлено депутатами в органы прокуратуры, ни одно из них не осталось без 

рассмотрения. И сама прокуратура выступила инициатором разработки и 

принятия 11 законов. 

         Алексей Додатко сказал о растущем взаимодействии депутатского 

корпуса и органов прокуратуры и неформальном подходе, который позволяет 

принимать законы, отвечающие на актуальные запросы общества. А по поводу   

принятого закона о возможности многодетных семей воспользоваться 

услугами краевых спортивных учреждений отметил, что будет ставиться 

вопрос в качестве модели для принятия такого решения на федеральном 

уровне. «Рассчитываем, что это получит поддержку наших коллег, 

федеральных законодателей, и планируем расширить эту меру на 

муниципальные спортивные учреждения. Постараемся в своем 

взаимодействии с органами местного самоуправления реализовать 

соответствующие решения», – отметил Додатко.   
 

С инициативой присвоить участникам Великой Отечественной 

войны звание «Почетный гражданин Кузбасса» выступил 

Губернатор Кузбасса 

Законодательное Собрание Кемеровской области – Кузбасса   

 

         Инициатива была поддержана депутатами Парламента Кузбасса 

единогласно. 

         «Прошу во исполнение поручения Президента России в год 

празднования 80-летия Победы рассмотреть вопрос о присвоении звания 

«Почетный гражданин Кузбасса» участникам Великой Отечественной войны, 

проживающим в нашем регионе. Бесспорно, вклад каждого солдата, 

сражавшегося с фашизмом, бесценен. Сегодня мы помним обо всех наших 

героях. Эти люди — золотой фонд Кузбасса. В преддверии 80-летия Великой 

Победы присвоение этого высшего звания — наш исторический долг», — 

подчеркнул губернатор Кузбасса Илья Середюк. 

         По поручению губернатора знаки «Почетный гражданин Кузбасса» 

будут вручены в кратчайшие сроки. 
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